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Sehr geehrter Herr Oberbürgermeister, 
 
ich frage Sie: 

1. Wie hat sich die Mitgliederzahl der Magdeburger Sportvereine in den letzten 12 Monaten 
entwickelt? 

2. Wie hat sich die Anzahl der unter 18-jährigen Mitglieder der Magdeburger Sportvereine 
in den letzten 12 Monaten entwickelt? 

3. Wie hat sich die finanzielle Situation der Magdeburger Sportvereine in den letzten 12 
Monaten entwickelt? 

4. Werden die staatlichen Corona-Hilfen für die Sportvereine als ausreichend erachtet? 
5. Wie viele Magdeburger Sportvereine sind oder werden nach Schätzung der 

Landeshauptstadt Magdeburg bzw. des Stadtsportbundes auf Grund der Corona-
Pandemie in existentielle Nöte geraten? Wie viele Mitglieder werden davon betroffen 
sein? Wie viele Mitglieder davon sind unter 18 Jahre? 

6. Welche Maßnahmen hat die Landeshauptstadt Magdeburg zur Unterstützung der 
Magdeburger Sportvereine ergriffen, um Mitglieder- und finanzielle Verlusten 
entgegenzuwirken? 

7. Welche Unterstützung wird der Amateursport und insbesondere der Kinder- und 
Jugendsport bei einem Restart von Seiten der Landeshauptstadt Magdeburg erhalten? 

 
 
 
Zur Anfrage F0045/21 – Auswirkungen der Corona-Pandemie auf Magdeburger Sportvereine 
nimmt die Verwaltung wie folgt Stellung: 
 
1. Wie hat sich die Mitgliederzahl der Magdeburger Sportvereine in den letzten 
12 Monaten entwickelt? 
Nach Rücksprache mit dem Landessportbund Sachsen-Anhalt sowie dem Stadtsportbund 
Magdeburg in Bezug auf die vom LSB geführte Statistik sieht die Entwicklung der 
Mitgliederzahlen in den letzten 12 Monaten wie folgt aus (Stand 31.12.2019 zu 31.12.2020): 

2019 
Mitglieder gesamt 

männlich weiblich 

44.122 27.053 17.068 

 

2020 
Mitglieder gesamt 

männlich weiblich 

42.973 26.736 16.237 

 
Damit reduzierte sich die Gesamtmitgliederzahl um 1.149 Mitglieder auf 42.973 Mitglieder. 
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2. Wie hat sich die Anzahl der unter 18-jährigen Mitglieder der Magdeburger Sportvereine 
in den letzten 12 Monaten entwickelt? 

 0-6 Jahre 7-14 Jahre 15-16 Jahre 17-18 Jahre gesamt 

2019 2.472 7.411 1.473 1.231 12.587 

2020 2.142 7.096 1.539 1.121 11.898 

 
Damit reduzierte sich die Mitgliederzahl im Bereich Kinder und Jugendliche um 689 Mitglieder 
auf 11.898 Mitglieder. 
Festzustellen ist, dass in den vergangenen Jahren ein steter Mitgliederzuwachs zu verzeichnen 
war. Dieser positive Trend scheint nunmehr unterbrochen zu sein. Laut dem Stadtsportbund 
Magdeburg ist der Mitgliederrückgang allerdings nicht außergewöhnlich hoch. So gab es z.B. 
von 2016 (41.173 Mitglieder) zu 2017 (38.769 Mitglieder) eine Reduzierung um 2.404 
Mitglieder. 
Die größten Mitgliederverluste sind aktuell in den Altersbereichen 0 bis 6 Jahren, 7 bis 14 
Jahren und über 60 Jahre zu verzeichnen. In den Altersgruppen dazwischen ist der 
Mitgliederbestand recht stabil. Ob die Rückgänge allein auf die Pandemie zurückzuführen sind, 
kann zum jetzigen Zeitpunkt nicht abschließend eingeschätzt werden. Man kann allerdings 
davon ausgehen, dass aufgrund fehlender Sportangebote durch die 
Eindämmungsmaßnahmen, Neuaufnahmen von Mitgliedern, insbesondere im Bereich Kinder 
und Jugendlichen, kaum erfolgten. Da die Nachfrage ununterbrochen hoch ist, könnte sich nach 
Einschätzung der Verwaltung die Lage mit einer Wiederaufnahme des Sportbetriebs wieder 
etwas entspannen.  
 
3. Wie hat sich die finanzielle Situation der Magdeburger Sportvereine in den letzten 
12 Monaten entwickelt? 
Über die Entwicklung der finanziellen Situation in den Sportvereinen gibt es keine belastbaren 
Daten, die eine Einschätzung und eventuelle Rückschlüsse auf mögliche Auswirkungen der 
Pandemie zulassen. Allerdings kann allgemein davon ausgegangen werden, dass die Situation 
angespannt ist. 
Sportfördermittel der Landeshauptstadt Magdeburg, die im Jahr 2020 zur Verfügung standen, 
wurden in voller Höhe ausgereicht. Weitere Bedarfsmeldungen aufgrund von finanziellen 
Engpässen in Sportvereinen lagen der Verwaltung nicht vor. Auch der Landessportbund 
Sachsen-Anhalt (LSB) hat die beantragte Pauschalförderung an 157 von insgesamt 162 
Vereine der Stadt ausgezahlt. 5 Vereine hatten die Pauschalförderung nicht beantragt. 
 
4. Werden staatliche Corona-Hilfen für die Sportvereine als ausreichend erachtet? 
Es gab 2020 für Sportvereine die Möglichkeit, über den LSB beim Land Sachsen-Anhalt bis 
zum 20.11.2020 einen Antrag auf Corona-Hilfen im Rahmen der „Richtlinien über die 
Gewährung von Billigleistungen für Sportvereine und Sportverbände in Zusammenhang mit der 
Corona-Pandemie“ zu stellen. Der Verwaltung ist bekannt, dass nur ein Magdeburger 
Sportverein diese Hilfe beantragt und auch erhalten hat. Nach Auskunft des 
Landesverwaltungsamtes sind nur wenige Anträge eingereicht worden. Dementsprechend 
waren die zur Verfügung gestellten Mittel  auskömmlich. Da die Auswirkungen der Pandemie 
und die daraus folgenden Eindämmungsmaßnahmen auch in diesem Jahr spürbar sein werden, 
beabsichtigt das Land eine Wiederauflage des Hilfsprogrammes auch im Jahr 2021. 
Im April 2020 richtete die Lotto-Toto GmbH Sachsen-Anhalt einen Hilfsfond i. H. v. 1 Mio. Euro 
für die Bereiche Kultur, Sport und Soziales ein. Hier haben einige Sportvereine der Stadt 
Anträge gestellt und finanzielle Hilfe erhalten. Gefördert wurden beispielsweise Kosten und oder 
Einnahmeverluste, die durch geplante Vorhaben, Veranstaltungen, Kurse usw. entstanden sind, 
die dann aber ausfallen mussten.  
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5. Wie viele Magdeburger Sportvereine sind oder werden nach Schätzung der 
Landeshauptstadt Magdeburg bzw. des Stadtsportbundes aufgrund der Corona-
Pandemie in existentielle Nöte geraten? Wie viele Mitglieder werden davon betroffen 
sein? Wie viele Mitglieder davon sind unter 18 Jahre? 
Der Verwaltung ist bisher noch kein Verein bekannt, der in existentielle Nöte geraten ist. Auch 
hat sich bisher noch kein Verein dazu an die Verwaltung gewandt. Allerdings ist die Lage 
weiterhin angespannt. Die Landeshauptstadt steht hier im engen Kontakt mit dem 
Stadtsportbund Magdeburg, um möglichst frühzeitig mit Vereinen ins Gespräch zu kommen, die 
Hilfe benötigen. 
 
6. Welche Maßnahmen hat die Landeshauptstadt Magdeburg zur Unterstützung der 
Magdeburger Sportvereine ergriffen, um Mitglieder- und finanziellen Verlusten 
entgegenzuwirken? 
Die im Haushalt veranschlagten Mittel der Sportförderung in Höhe von 1.200.000,- EUR stehen 
in vollem Umfang zur Verfügung. Da der Verwaltung bis dato kein Verein bekannt bzw. kein 
Verein auf die Verwaltung zugekommen ist, wurden für ein größer angelegtes Hilfsprogramm 
oder für eine Sonderförderung keine zusätzlichen Mittel im Haushalt eingestellt.  
 
7. Welche Unterstützung wird der Amateursport und insbesondere der Kinder- und 
Jugendsport bei einem Restart von Seiten der Landeshauptstadt Magdeburg erhalten? 
Unterstützung wird die Verwaltung vor allem in beratender Funktion ausüben, da in Bezug zur 
Wiederaufnahme des Sportbetriebes einzeln, zu zweit oder in Gruppen etc. meist viele Fragen 
auftreten, was die Verordnungen und deren Interpretationsspielraum betrifft. Für die Vereine, 
die über keine eigene Sportstätte verfügen oder nur Indoorflächen zur Verfügung haben, 
werden Möglichkeiten gesucht und wenn möglich angeboten, um zumindest den Sport im 
Freien durchführen zu können. Hierfür wird seitens der Verwaltung auf kommunale 
Sportanlagen, Kleinsportstätten und / oder Freiflächen der Schulen zurückgegriffen. 
Darüber hinaus stehen die Mitarbeitenden des Fachbereiches Schule und Sport weiter im 
engen Kontakt zum Stadtsportbund und den Vereinen und werden bei Bedarf individuelle 
Hilfestellungen geben. 
 
 
 
Stieler-Hinz 
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